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PLANTA CAMPAMENTIL

El legislador formuló un balance de la última sesión legislativa, donde se aprobó en 
votación dividida el presupuesto provincial 2025, y donde el de Somos Fueguinos 
fue uno de los opositores a varios artículos de la norma.

EL INTENDENTE 
COMPARTIÓ EL 
CIERRE ANUAL CON 
ADULTOS MAYORES

LOS BOSQUES 
SUBMARINOS DE 
TIERRA DEL FUEGO 
PROTEGIDOS POR LEY

El proyecto “Ficha Limpia”, impulsado por el legislador Jorge Lechman apunta a 
garantizar que ningún condenado o procesado por estas conductas pueda 
ocupar cargos públicos ni presentarse como candidato. 

EL CONSEJO DE LA MAGISTRATURA ELIGIÓ 
CUATRO NUEVOS JUECES

“GARANTIZAR QUE QUIENES OCUPEN CARGOS PÚBLICOS SEAN 
DIGNOS DE LA CONFIANZA QUE LA SOCIEDAD DEPOSITÓ”

L A  L I B E R T A D  D E  P R E N S A  E S  E L  P I L A R  F U N D A M E N T A L  D E  T O D A  D E M O C R A C I A

LABORALES, INSTRUCCIÓN PENAL, FAMILIA

DISCUSIONES REGLAMENTARISTAS

PÁG. 5

FICHA LIMPIA

PÁG.  6

PÁG. 9
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La Municipalidad de Ushuaia continúa con las intervenciones simultáneas en 
distintas arterias de la ciudad, contempladas en el Programa de 
Recuperación Vial. PÁG.  4

HISTÓRICO

Martín Perez acompañó adultos 
mayores en el marco del cierre del 
Cierre Anual de las actividades que 
se realizaron durante el 2024 en la 
Dirección General para el Bienestar 
de las Personas Mayores. 

VON DER THUSEN REPROCHÓ EL TENOR 
DE LA ÚLTIMA SESIÓN

PÁG. 9

REPAVIMENTARON EL 
PUENTE DE CALLE LOS ÑIRES 
QUE CRUZA EL RÍO PIPO

La legislatura sancionó por 
unanimidad la ley de Lineamientos 
para la conservación y el manejo 
sostenible de algas, para promover 
la alguicultura y la protección de 
los bosques nativos. 

Este jueves sus integrantes seleccionaron nuevos titulares en cuatro Juzgados que 
estaban vacantes, dos laborales, uno de Instrucción Penal y uno de 
Familia.
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MÁS DE 2,6 MILLONES DE PASAJEROS 
TOMARON VUELOS DE CABOTAJE E 
INTERNACIONALES EN NOVIEMBRE

En noviembre creció 5% el número 
de pasajeros que viajaron por el país. 
Más de 2,6 millones de personas to-
maron vuelos de cabotaje e interna-
cionales, según datos difundidos este 
jueves por la Administración Nacional 
de Aviación Civil (ANAC). En particu-
lar, se recuperaron los vuelos internos.

Del total de los 2.601.607 pasajeros 
que hubo en noviembre, 1.446.242 via-
jaron en vuelos de cabotaje. Esto sig-
nifica un nuevo crecimiento mensual. 
Comparado con septiembre, hubo 
13% más en el último mes.

El informe de la ANAC también mi-
dió cómo fue el tránsito de pasajeros 
por aeropuertos nacionales. Los pata-
gónicos fueron los que más crecieron 
este mes, en relación con el anterior. 
Ushuaia tuvo un aumento del 25%, El 
Calafate, un 22% y Río Grande, un 18%.

Cuántos pasajeros internacionales 

Ushuaia, El Calafate, y Río Grande, los aeropuertos nacionales con más viajeros. Paraguay, Ecuador, Estados Unidos, México y 
República Dominicana fueron los destinos directos internacionales que más aportaron.

ACTUALIDAD

México (22%) y República Dominicana 
(12%).

Rutas internacionales que no pasan 
por Buenos Aires

No son tan conocidas como Buenos 
Aires, pero hay otras rutas internacio-
nales que no tienen que pasar por la 
Ciudad o la provincia de Buenos Aires. 
Hablamos de Mendoza y Córdoba.

Córdoba tiene dos rutas que han 
crecido mucho comparado con no-
viembre de 2023. Las que unen la pro-
vincia con Panamá (13%), Santiago de 
Chile (13%) y Lima, Perú (53%).

En el caso de Mendoza, por su cer-
canía, tiene una ruta importante con la 
capital de Chile. En comparación inter-
mensual, en noviembre creció un 37%.

hubo y cuáles fueron los orígenes que 
más aportaron

Los pasajeros que viajaron en el 
país desde vuelos internacionales lle-
garon a 1.155.365. 5% más que octubre 
y 9% que septiembre.

La ruta Buenos Aires-Asunción tuvo 
un crecimiento exponencial del 1147% 
si se compara noviembre con octubre. 
En tanto, Buenos-Dallas (EEUU) fue 
del 835%. La ruta con una ciudad brasi-
leña con más crecimiento fue Belo Ho-
rizonte, 97%, muy por detrás de Dallas 
y Asunción.

En lo que va de 2024, la cifra de 
pasajeros internacionales fue de 
12.092.605. 13% más que durante los 
primeros 11 meses del año pasado.

Si se mira los destinos directos in-
ternacionales. Los cinco que más 
transportaron fueron Paraguay (49%), 
Ecuador (48%), Estados Unidos (29%), 

AVANZAN LOS TRABAJOS EN LAS 
ESCALERAS DE LA CALLE BELGRANO

La Municipalidad de Ushuaia a tra-
vés de la Secretaría de Planificación e 
Inversión Pública, avanza con las obras 
de embellecimiento urbano en la es-
calera de Belgrano. Una obra que fue 
financiada por el CAF, en el marco del 
“mejoramiento de espacios públicos de 
Ushuaia”.

El jefe de Gabinete Municipal, Se-
bastián Iriarte junto a la secretaria de 
Planificación e Inversión Pública, Belén 
Borgna y el subsecretario de Servicios 
Públicos, Fabián Botte recorrieron la 

obra donde se evaluaron los avances.
Allí, Borgna explicó que “se realizó el 

levantamiento completo de la escalera 
de madera existente, se ejecutó la esca-
lera nueva en hormigón, diseñando y 
agregando más descansos, se soterró la 
red eléctrica y se cambiaron las farolas” 
indicó Borgna.

Además, “se mejoraron las veredas, 
y se agregaron bancos, barandas, cante-
ros y se revistieron con piedra los muros 
laterales” puntualizó.

USHUAIA
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GOBIERNO BUSCA EXTENDER LA VIGENCIA 
DE LICENCIAS DE CONDUCIR Y QUE LA 
RENOVACIÓN NO SEA PRESENCIAL

El ministro de Desregulación y 
Transformación del Estado, Federico 
Sturzenegger, adelantó este jueves que 
desde su cartera están trabajando en 
una medida para prolongar la vigencia 
de las licencias de conducir. Además, 
aseguró que otro de los objetivos del 
Gobierno en esta materia es que el trá-
mite de renovación de este documento 
no tenga que ser presencial.

El funcionario explicó que está me-
dida forma parte de “una revisión in-
tegral de la reglamentación del Código 
de Tránsito” y precisó que podría im-
plementarse antes de que termine el 
año.

Otro de los puntos que modificaría 
la reforma incluiría las verificaciones 
técnicas vehiculares. “Podes ir a hacer 
el service y pedir que te hagan la VTV”, 
agregó Sturzenegger.

Federico Sturzenegger adelantó que trabajan en “una revisión integral de la reglamentación del Código de Tránsito” y que los 
cambios podrían empezar a implementarse antes de fin de año.

La medida había sido confirmada 
esta semana por el propio Sturzene-
gger. El funcionario invitó a “quienes 
tengan vehículos grandes o pequeños 
a convertirse en proveedores de trans-
porte de pasajeros”.

“La Resolución 57/24 de hoy, con 
firma del Secretario de Transporte, 
Franco Mogetta, establece el procedi-
miento para que cualquier interesado 
en proveer el servicio pueda hacerlo, 
dando sentido práctico a la desregula-
ción que habíamos establecido con el 
Decreto 883/24”, comentó.

Por último, el funcionario contó 
que “simplemente informan a través 
de un trámite remoto vehículos, chofe-
res y los recorridos que planifican ha-
cer. Pueden cambiar esta información 
cuando quieran y las veces que quie-
ran. ¡Y listo! ¡A rodar!”.

ACTUALIDAD
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El legislador de Forja celebró la aprobación por unanimidad del proyecto de su autoría que protege los bosques submarinos de macro 
algas presentes principalmente en aguas del canal Beagle.

SCIURANO: “TENEMOS LA OBLIGACIÓN 
MORAL DE CUIDAR LO QUE TENEMOS”

La Legislatura de Tierra del Fuego 
aprobó por unanimidad un proyecto de 
ley que marca un hito en la protección 
del patrimonio natural de la provincia. 
Impulsada por el legislador provincial 
Federico Sciurano, del bloque For-
ja, esta normativa establece medidas 
concretas para la preservación de los 
bosques submarinos de macroalgas, 
un ecosistema único que se encuentra 
principalmente en las aguas del canal 
Beagle.

El proyecto, que contó con un ex-
tenso proceso de elaboración, tuvo el 
respaldo técnico y científico de diversas 
instituciones y especialistas. “Ahora hay 
que esperar la promulgación. Hay que 
tener en cuenta que es una ley que tra-
bajamos durante casi dos años, donde 
la participación del área de Ambiente 
del gobierno fue fundamental, porque 
tuvimos en cuenta todas las modifi-
caciones necesarias para que la ley se 
pudiera implementar sin inconvenien-
tes”, señaló Sciurano, por FM Master’s.

Los bosques submarinos de macro-

algas desempeñan un rol vital en la 
biodiversidad marina y en la sosteni-
bilidad de los ecosistemas costeros. 
Además, ofrecen oportunidades para 
el desarrollo económico a través del 
cultivo controlado de estas algas, un 
modelo que ya ha demostrado éxi-
to en otras regiones. Según explicó 
Sciurano, “ha salido una ley que ha 
tomado la experiencia en la costa de 
Santa Cruz, que está siendo exitosa, 
que está en un proceso muy intere-
sante de analizar y tener en cuenta. 
Por eso también quiero agradecerle a 
la Fundación Por el Mar, que han sido 
también una herramienta básica y 
fundamental para llevar adelante esta 
iniciativa”.

El legislador destacó el apoyo del 
Centro Austral de Investigaciones 
Científicas (CADIC), una institución 
clave en la provisión de datos y he-
rramientas científicas para la redac-
ción del proyecto. En este sentido, 
agradeció especialmente a la doctora 
Kaminsky, quien mostró gran disposi-

ción para colaborar en el desarrollo de 
esta normativa.

Sciurano enfatizó la importancia 
de comprender la riqueza y fragilidad 
del mundo submarino, que muchas 
veces pasa desapercibido para la ma-
yoría de las personas. “También es 
verdad que a veces nos cuesta mucho 
percibir lo que hay bajo la superficie, 
que hay un mundo extraordinario. 
Tenemos en Tierra del Fuego un lugar 
único que no lo percibís, pero cuando 
tenés la posibilidad de bucear y de ver 
lo que hay por debajo de la superficie, 
también te das cuenta que tenemos la 
obligación moral de cuidar lo que te-
nemos”, expresó con convicción.

El legislador resaltó que esta ley no 
solo busca proteger el medio ambien-
te, sino también sentar las bases para 

PROTECCIÓN DE BOSQUES SUBMARINOS

REPAVIMENTARON EL EL PUENTE 
DE CALLE DE LOS ÑIRES QUE 
CRUZA EL RÍO PIPO 

La Municipalidad de Ushuaia conti-
núa con las intervenciones simultáneas 
en distintas arterias de la ciudad, con-
templadas en el Programa de Recupe-
ración Vial previsto para la temporada 
2024/2025.

En ese marco, se realizó la repavi-
mentación total del puente sobre el río 
Pipo en la calle De los Ñires, ubicado a 
metros del Ushuaia Rugby Club.

La intervención consistió en la repa-
ración de la carpeta de rodamiento con 
asfalto, a fin de mejorar la transitabili-
dad en un sector muy utilizado por los 
vecinos y vecinas ya que es uno de los 
ingresos a la urbanización del Pipo y 
otros barrios de la ciudad.

Una vez concluidos los trabajos se 
habilitó el tránsito en el sector.

USHUAIA

una actividad económica sostenible 
que aproveche los recursos naturales 
sin comprometer su preservación. “La 
ley genera una herramienta que pien-
sa también en la capacidad producti-
va de la provincia a partir de incorpo-
rar el cultivo como mecanismo para 
las herramientas económicas que Tie-
rra del Fuego puede generar”, subrayó 
finalmente Federico Sciurano.

La normativa ahora avanza hacia 
su promulgación oficial, tras lo cual se 
convertirá en una herramienta efectiva 
para proteger los bosques submarinos, 
garantizar su conservación y potenciar 
su aprovechamiento responsable. Este 
paso representa un compromiso de la 
provincia con la sostenibilidad y la pre-
servación de su invaluable patrimonio 
natural para las generaciones futuras.
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Martín Perez acompañó adultos mayores en el marco del cierre del Cierre Anual de las actividades que se realizaron durante el 
2024 en la Dirección General para el Bienestar de las Personas Mayores. 

EL INTENDENTE COMPARTIÓ EL CIERRE 
ANUAL CON ADULTOS MAYORES

El intendente Martín Perez acompa-
ñó el Cierre Anual de los talleres de la Di-
rección General para el Bienestar de las 
Personas Mayores. El mismo se realizó 
en la Planta de Campamento Munici-
pal, con la presencia de adultos y adultas 
mayores.

Durante el encuentro, los presentes 
compartieron un almuerzo y juegos re-
creativos. Además, se proyectó un video 
con registros de las actividades, mo-
mentos que vivieron durante este año y 
los logros alcanzados por cada persona 
mayor que asiste diariamente a las pro-
puestas del Municipio.

Al respecto, el intendente Martín Pe-
rez aseguró que “cuidar a las personas 
mayores de Río Grande es un eje central 
de nuestra gestión” y subrayó que “desde 
el primer día, nos propusimos cuidarlos 
y brindarles todo el acompañamiento 
que necesitan y merecen. Eso es lo que 
hacemos diariamente en la Dirección 
para el Bienestar de las Personas Adul-
tas Mayores”. Asimismo, el Intenden-
te recordó que está en construcción el 
Centro de Día para Adultos y Adultas 

PLANTA CAMPAMENTIL

Mayores “una obra maravillosa que va 
a tener la ciudad, la cual estamos ha-
ciendo desde el Municipio con mucho 
esfuerzo y sacrificio, con recursos pro-
pios de nuestra ciudad”.

“Muy pronto, todas las personas 
mayores de la ciudad van a tener un lu-
gar donde pasar el día, donde disfrutar 
y socializar, para sentirse cuidados de 
la manera que hoy les brindamos esa 
asistencia desde nuestro área de adul-
tos mayores”, concluyó Perez.

Por su parte, la secretaria de Gé-
nero y Desarrollo Comunitario, Ivana 
Ybars, afirmó que “desde la gestión, 
mantenemos un fuerte compromiso 
en mejorar la calidad de vida de las 
personas mayores de la ciudad, con el 
convencimiento de que merecen ser 
tratados y reconocidos con dignidad 
y en todos sus derechos”. En este sen-
tido, indicó que “a lo largo del año he-
mos dado cuenta de ese compromiso 
con muchísimas actividades y un gran 
acompañamiento. Porque no sólo en-
tendemos la importancia que tuvo su 
contribución en la construcción de la 

ciudad que hoy tenemos, sino tam-
bién en cómo fortalecen con su parti-
cipación en el presente para continuar 
construyendo una Río Grande para 
toda la vida”.

Por último, Analía Caruso, directora 
general para el Bienestar de las Perso-
nas Adultas Mayores, sostuvo que “es-
tamos felices de poder llevar adelante 
este cierre de talleres, celebrando los 

logros alcanzados a lo largo del año por 
nuestros adultos mayores. Estas activi-
dades fomentan no sólo la recreación 
sino también fortalecen vínculos y con-
tribuyen al bienestar físico y emocional 
de cada persona mayor que participa”. 
En tanto, enfatizó que “la obra del Cen-
tro de Día refleja el compromiso de esta 
gestión municipal con el bienestar de las 
personas mayores”.
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DISCUSIONES REGLAMENTARISTAS

VON DER THUSEN REPROCHÓ EL TENOR DE 
LA ÚLTIMA SESIÓN

El legislador provincial Raúl Von 
Der Thusen ofreció un análisis crítico 
de la última sesión legislativa en Tierra 
del Fuego, marcada por la aprobación 
del presupuesto provincial 2025. La se-
sión, que tuvo momentos de tensión y 
votaciones divididas, generó reparos 
en el representante de Somos Fuegui-
nos, quien cuestionó la dinámica y las 
decisiones adoptadas en torno a una 
de las leyes más importantes del calen-
dario legislativo.

Von Der Thusen, por FM Master’s, 
calificó la sesión como “muy desproli-
ja” y expresó su descontento con el en-
foque tomado durante el debate. “Uno 
puede tener alguna discusión de inter-
pretación o en alguna norma en espe-
cial, pero justo el presupuesto, que es 
la ley de las leyes de la provincia, no 
debería haber tenido la discusión que 
hubo”, sostuvo. 

El legislador enfatizó que no solo 
no se profundizó en el análisis de fon-
do, sino que tampoco se permitió una 
votación en particular sobre puntos 
específicos del presupuesto. Según su 
relato, las discusiones se centraron en 

El legislador formuló un balance de la última sesión legislativa, donde se aprobó en votación dividida el presupuesto provincial 
2025, y donde el de Somos Fueguinos fue uno de los opositores a varios artículos de la norma.

“cuestiones procesales, de cuestiones 
reglamentarias”, lo que calificó como 
un “entorpecimiento” del tratamiento 
legislativo.

En relación con el contenido del 
presupuesto, Von Der Thusen expresó 
preocupación por algunos aspectos 
clave. Señaló que el texto aprobado 
incluye una significativa reducción 
del Fondo Provincial de Becas, lo que 
implicará “menos becas para la fami-
lia fueguina que tiene a sus hijos estu-
diando”. 

También hizo hincapié en el déficit 
proyectado de más de $56.000 millones 
para la Obra Social del Estado Fuegui-
no (OSEF), sin un plan claro para abor-
dar esta problemática. “Es muy difícil 
acompañar un déficit de tanto dinero 
solo por acompañarlo”, afirmó, desta-
cando la falta de propuestas concretas 
por parte del directorio de OSEF para 
enfrentar la crisis financiera de la ins-
titución.

El legislador también criticó lo que 
consideró una falta de responsabilidad 
en la interpretación de normativas fun-

damentales para el debate legislativo. 
Al respecto, manifestó: “Espero que la 
próxima esto no suceda. Hay legisla-
dores que tienen dos o tres mandatos 
en la Legislatura y no puede ser que no 
nos hayamos podido poner de acuerdo 
con cuestiones tan básicas como es el 
cumplimiento del articulado del regla-
mento”.

Pese a sus cuestionamientos, Von 
Der Thusen buscó transmitir tranqui-
lidad a la población fueguina, acla-
rando que la provincia cuenta con un 
presupuesto aprobado para garantizar 
los servicios a partir del 1 de enero. 
“Quiero dejar esto claro porque se está 
intentando instalar que porque no se 
aprobaron $20.000 millones en un pre-
supuesto de $1 billón 350.000 millones, 
la provincia va a entrar en un caos. El 
caos no va a entrar por eso, sino que el 
caos va a entrar si siguen administran-
do de esta manera”, aseguró.

El legislador insistió en la situación 
crítica de OSEF y el impacto que po-
dría tener en los jubilados fueguinos. 
Expresó su preocupación por el uso de 
los recursos jubilatorios para sostener 
la obra social y advirtió: “Cuando se 
acaben los recursos de los jubilados, 
¿por qué recursos van a empezar para 

CIERRE DE CURSOS DE IDIOMAS 
2024: “UN MUNDO DE PALABRAS”

La Secretaría de Género y Desarrollo 
Comunitario celebró el cierre anual de 
los cursos de idiomas que se dictan, en 
los cuales durante el 2024 participaron 
más de 380 vecinas y vecinos. 

La Dirección de Educación Muni-
cipal celebró el cierre de los cursos de 
idiomas 2024 con una emotiva jornada. 
“Un Mundo de Palabras” fue el evento 
donde las familias compartieron los 
logros alcanzados durante la cursada y 
recibieron un certificado en reconoci-
miento por su compromiso.

A lo largo del año, los cursos de in-
glés, alemán, italiano y portugués reci-

bieron la participación de más de 380 
riograndenses, desde infancias, juven-
tudes hasta adultos. Durante el evento, 
cada grupo de estudiantes presentó di-
ferentes actividades creativas realizadas 
a lo largo de la cursada, que reflejaron 
el aprendizaje alcanzado a lo largo de 
estos meses.

Las propuestas de idiomas se lle-
varon adelante en los turnos mañana, 
tarde y vespertino en 6 dependencias 
municipales: CGP Padre Zink; Espacio 
Joven zona sur; CCM B° Perón; Bibliote-
ca “El Muelle” y Casa de Jóvenes. A esto 
se suma, el Centro Integral de la Mujer 
“Mujeres.

seguir sustentando a la obra social sin 
ningún tipo de plan de remediación fi-
nanciera?”.

Finalmente, Raúl Von Der Thusen 
instó a la clase política a asumir con 
seriedad sus responsabilidades y aban-
donar lo que definió como soluciones 
temporales y parciales a problemas 
estructurales. “Es momento de dejar 
de poner parche tras parche y que real-
mente la clase política, los que tene-
mos la responsabilidad de representar 
a la ciudadanía, nos sentemos en una 
mesa a ver de qué manera salimos de 
esta situación”, concluyó.

RÍO GRANDE
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Este viernes desde las 12, en el Ushuaia Rugby Club, se pone en marcha el 37° Seven del Fin del Mundo con 20 equipos buscando 
destronar al local, campeón vigente. Se destaca el arribo de Rugbeat 7s, reciente ganador en Salta, Sitas de Buenos Aires y 
refuerzos de Pucará, como así también la yaguareté Malena Diaz. 

USHUAIA.- El Seven del Fin del 
Mundo, declarado de interés municipal 
y provincial, tiene una larga tradición e 
historia en nuestras latitudes. Marcelo 
Loffreda, Eliseo Branca, Agustín Pichot, 
Gastón Revol, Horacio Agulla o Santia-
go Gómez Cora, actual entrenador de 
Los Pumas 7´s, son algunas de las gran-
des figuras que hicieron grande a este 
evento.

Con sede en el Ushuaia Rugby Club, 
la 37° edición tiene como candidato al 
dueño de casa que se potenciará con 
refuerzos provenientes de Pucará, pero 
deberá hacer frente a Rugbeat 7s, un 
equipo de estrellas invitadas que con-
tará en su plantel con Axel Zapata, que 
viene de jugar el Súper Rugby Américas 
con Yacare XV y varios jugadores des-
tacados de la URBA. Además, llegan de 
obtener el Seven de las Nubes, su pri-
mera conquista.

Tampoco hay que dejar de lado a 
Las Águilas, cabeza de serie del Grupo 
C, donde peleará con La 15; a Sitas de 
Buenos Aires que viene con todo, Club 
Colegio o el siempre colorido Equipo 
del Amor.

Desde este martes se realizó la ya 
clásica “Semana del Rugby”, con capa-
citaciones y charlas en Casa del Depor-
te que tuvieron por objetivo promover 
el deporte a nivel educativo, formativo 
y académico.

Se presentó Juan Casajús, formador 
reconocido a nivel mundial, quien se 
explayó junto a Malena Diaz; hubo un 
conversatorio referido al género y la 
violencia por parte de la Universidad 
Nacional de Tierra del Fuego, que am-
plió con una charla sobre Liderazgo 
Deportivo y completó la saga el Dr. Eric 
Manrique con Rugby Seguro, el progra-
ma que busca ampliar el conocimiento 
sobre la seguridad en el deporte.

Malena Diaz: “Mi sueño es jugar el 
Circuito Mundial y los Juegos

Olímpicos”
(Por Juan Pablo Estevez | NA).- La 

jugadora de las Yaguaretés Malena Díaz 
participa del Seven del Fin del mundo 
-que se disputará en Ushuaia a partir 
del 13 de diciembre- y en la previa del 
torneo habló respecto a sus objetivos 
con el Seleccionado nacional femenino 
de rugby. 

Malena nació en Chaco, tiene 24 
años e inició su carrera en Abipones Ru-
gby Club, que está ubicado en Juan José 
Castelli, su ciudad natal. “Vengo de una 
familia de rugby: siempre lo veía jugar a 
mi hermano Nicolás y en un momento 
me empezó a interesar mucho el depor-
te, hasta que me metí a entrenar y a ju-
gar partidos”, cuenta. 

Luego de gritar sus primeros tries en 
el club de su infancia y adolescencia, 
Malena comenzó a tener una carrera 
meteórica en el rugby: “Rápidamente 
me llamaron al seleccionado de Cha-
co y en 2017, cuando se conformó por 
primera vez una selección de juveniles 
a nivel nacional, también me tocó estar. 
Ya en enero de 2018 disputé un Suda-
mericano juvenil y para 2019 me mudé 

a Córdoba para tener mejor competen-
cia y progresar como jugadora”. 

El destino que tuvo la jugadora de 
las Yaguaretés en La Docta fue Univer-
sitario de Córdoba, club en el que ac-
tualmente juega. “Desde que me mudé 
a Córdoba siempre intenté entrenar con 
los varones: es un ambiente en el que 
somos todos iguales y nos cuidamos en-
tre todos. Entrenamos juntos destrezas 
y lo que es choque ya nos separamos, 
porque la fuerza no es la misma. Nos 
ayuda mucho entrenar con los varones, 
porque tienen mucha intensidad. Con 
las Yaguaretés también me tocó entre-
nar con chicos de la M16: tienen una 
velocidad increíble y el contacto lo pu-
dimos llevar muy bien”, detalla Malena. 

Durante su trayectoria en Las Yagua-
retés a Malena Díaz le tocó estar presen-
te en dos gestas históricas: la obtención 
de las medallas de oro logradas en el 
Sudamericano de Seven 2023 (disputa-
do en Paraguay) y 2024 (en Perú), am-
bas ante Brasil, que hasta ese momento 
venía siendo el equipo más fuerte del 
continente.  La última presea de dorada 
es reciente: se ganó a fines de octubre 
en Lima, Perú, cuando Las Yaguaretés 
se impusieron por 19-10 ante Brasil en 
la final del certamen: “Fue emocionante 
ganarle de nuevo la final a las brasile-
ñas. El año pasado ya habíamos hecho 
historia y creo que ahora emocional-
mente estamos para más. Acá la vara 
está arriba y estamos contentas con 
eso”, analiza Malena. 

Y agrega: “Sabemos que por como 
venimos entrenando podemos estar en 
lo más alto, que sería estar en el Circuito 
Mundial de Seven. Tenemos que apro-
vechar sí o sí el Challenger que se viene 
para poder clasificar al circuito”.

SE JUEGA EL 37° SEVEN DEL FIN DEL MUNDO
RUGBY
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HISTÓRICO

LOS BOSQUES SUBMARINOS DE TIERRA 
DEL FUEGO PROTEGIDOS POR LEY

Tierra del Fuego otra vez pionera a 
nivel regional en cuestiones ambienta-
les. En la última y maratónica sesión del 
año, se aprobó la “Ley de Lineamientos 
generales para la conservación y el ma-
nejo sostenible de los bosques marinos 
de macroalgas conformadas por la es-
pecie Macrocystis pyrifera”, presentada 
por el legislador Federico Sciurano. La 
ley promueve una alternativa produc-
tiva para desarrollar la alguicultura de 
manera sostenible. Al mismo tiempo 
supone la protección de estos ecosiste-
mas nativos y las investigaciones cien-
tíficas. “Vivo con mucho entusiasmo la 
decisión que acaba de tomar la Cámara 
porque una de las razones por las cuales 
decidí vivir en Tierra del Fuego fue por 
su patrimonio natural”, comenzó su dis-
curso Sciurano y detalló: “Esta ley con-
templa el hecho de que Tierra del Fuego 
se dé la posibilidad, preservando su re-
curso nativo, de desarrollar un recurso a 
través de la siembra”, explicó. 

A la hora de tomar la palabra el Legis-
lador hizo un especial agradecimiento a 
Laura Colazo, Presidenta de la Comisión 
de Recursos Naturales; a la Secretaría de 
Pesca, al CADIC - Conicet; y a la Fun-

La legislatura sancionó por unanimidad la ley de Lineamientos para la conservación y el manejo sostenible de algas, para promover 
la alguicultura y la protección de los bosques nativos. 

dación Por el Mar. “Un bosque de ma-
croalgas lo que permite es, entre otras 
cosas, que especies como la centolla 
y el centollón puedan sobrevivir, que 
puedan reproducirse y que eso además 
nos permita a nosotros tener un re-
curso económico y gastronómico que 
es requerido y solicitado por todo el 
mundo”, argumentó Federico Sciurano 
sobre los beneficios de preservar el eco-
sistema marino. Si bien para muchos 
los bosques de cachiyuyo pasan desa-
percibidos, lo cierto es que funcionan 
como zonas de cría, guardería o áreas 
de desove, promoviendo la abundancia 
de una gran cantidad de especies que 
interactúan con la comunidad fuegui-
na tanto en restaurantes como en pro-
puestas turísticas.

El punto fuerte de la Ley está orien-
tado a promover el desarrollo sosteni-
ble del ecosistema a través del cultivo 
de  Macrocystis pyrifera, “desarrollar 
la actividad y técnica de cultivo con un 
enfoque ecosistémico”, tal como está 
redactado. Se trata de fomentar un sis-
tema de producción alternativo a la ex-
tracción y que permita la sostenibilidad 
en el tiempo del recurso. El cultivo no 

implica la extracción directa por lo que 
se garantiza que no se sobreexplote el 
recurso disponible. Este tipo de técnica 
se está llevando a cabo en distintos lu-
gares del mundo, y por ejemplo, se está 
investigando en la provincia vecina de 
Santa Cruz.

La Ley está en consonancia con 
un pedido global sobre la protección 
de las macroalgas. En una reciente 
publicación de la prestigiosa Revista 
científica Science se alertó sobre la si-
tuación mundial de estos ecosistemas: 
“Los bosques de algas, sustentan una 
elevada biodiversidad y servicios eco-
sistémicos  (...) Sin embargo, están so-
metidos a graves amenazas. Las olas de 
calor marinas, la deforestación subma-
rina, la contaminación y la sobrepesca 
están comprometiendo su capacidad 
de proporcionar miles de millones de 
dólares en servicios ecosistémicos, jun-
to con beneficios culturales y sociales 
para las comunidades costeras”. En esa 
misma publicación se menciona que 
Chile y Perú han sido testigos de una 
degradación a gran escala por extrac-
ción directa, lo que ha provocado una 
drástica pérdida de biodiversidad. Con 
respecto a la amenaza siempre latente 
de la deforestación submarina, la Ley 
es clara: “La extracción directa de Ma-
crocystis pyrifera será autorizada úni-
camente para la actividad de cultivo y 
la investigación científica”, detalla el 
cuerpo de la Ley.

Minutos antes de que se tratara el 
proyecto de macroalgas, se sancionó 
otra histórica ley ambiental, también 

por unanimidad: la Ley Marco Nor-
mativo Provincial Complementario de 
Protección Ambiental en materia de 
Incendios Forestales. Esta iniciativa fue 
promovida por Laura Colazo, presiden-
ta de la comisión de Recursos Naturales 
quien detalló: “Todas estas leyes hablan 
de consensos para el presente y para el 
futuro, y consolidan el desarrollo soste-
nible y el cuidado de nuestra biodiver-
sidad y la fuente de trabajo de tantas 
personas”.

La “Ley de Lineamientos genera-
les para la conservación y el manejo 
sostenible de los bosques marinos de 
macroalgas conformadas por la espe-
cie Macrocystis pyrifera” junto a otras 
normativas históricas, posicionan a 
Tierra del Fuego como pionera en cues-
tiones ambientales. Así también lo fes-
tejó Federico Sciurano: “nosotros como 
cuerpo legislativo interpretamos y per-
cibimos lo que a nuestra ciudadanía la 
motiva y valora. Claramente, el fuegui-
no, tiene un compromiso adicional con 
lo que es la preservación del medio am-
biente. Y eso también a nosotros nos da 
valor para encarar grandes decisiones 
como fue en su momento (la regulación 
en aguas abiertas de las) Salmoneras, 
como fue en su momento (la creación 
del área protegida provincial) Península 
Mitre, punto de mayor captura de car-
bono del país. Y en este aspecto tenía-
mos una materia pendiente. El buceo 
me dio la posibilidad de abrir mi ca-
beza a un mundo que no conocía. Uno 
debe entender y saber que debajo de la 
superficie hay un mundo extraordina-
rio que necesitamos también cuidar”. 
(Foto: Rod Sánchez)
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La iniciativa apunta a garantizar que ningún condenado o procesado por estas conductas pueda ocupar cargos públicos ni 
presentarse como candidato en Tierra del Fuego.  

“GARANTIZAR QUE QUIENES OCUPEN CARGOS 
PÚBLICOS SEAN DIGNOS DE LA CONFIANZA 
QUE LA SOCIEDAD DEPOSITÓ”

Corrupción, violencia de género, 
abuso sexual y fraude contra la admi-
nistración pública. Estos son los de-
litos que el proyecto “Ficha Limpia”, 
impulsado por el legislador Jorge Le-
chman, busca poner bajo la lupa para 
inhabilitar de por vida a quienes los 
hayan cometido. 

“La gente está cansada de las excu-
sas y de la doble moral. Este proyecto 
no es simbólico, es una acción concre-
ta para garantizar que quienes ocu-
pen cargos públicos sean dignos de la 
confianza que la sociedad deposita en 
ellos”, subrayó Lechman.  

El proyecto, que ingresó a la Cáma-
ra Legislativa por impulso de Natalia 
Jañez, presidenta de la Fundación 
Moisés Lebensohn filial TDF, y fue to-
mado por el parlamentario Jorge Le-
chman, propone medidas concretas 

para fortalecer la transparencia en la 
política. Entre las disposiciones más 
destacadas, establece que los partidos 
políticos deberán presentar certifica-
dos de antecedentes penales de sus 
candidatos. Aquellos que no cumplan 
con este requisito serán automática-
mente descalificados de las eleccio-
nes.  

Durante su presentación, el legis-
lador Lechman destacó el respaldo 
del partido Somos Fueguinos, que 
considera “Ficha Limpia” una herra-
mienta fundamental para devolverle 
al pueblo fueguino la confianza en 
sus representantes y para erradicar las 
prácticas corruptas en la política pro-
vincial.  

El proyecto fue formalmente pre-
sentado durante la séptima sesión 
ordinaria de este miércoles, en la que 

se debatieron iniciativas clave para la 
provincia. En este marco, “Ficha Lim-
pia” se destacó como una propuesta 
que apunta a reformar profundamen-
te los estándares éticos de quienes 
ejercen la función pública.  

Además, los funcionarios en ejerci-
cio que enfrenten condenas o senten-
cias, aunque no estén firmes, deberán 

cesar en sus funciones en un plazo 
de 30 días. “Es una realidad que to-
davía hay personas condenadas que 
se mantienen en funciones, lo que 
socava la confianza de la gente en la 
política. Con Ficha Limpia damos un 
paso firme para cambiar esta realidad 
y reconstruir el vínculo entre los ciu-
dadanos y sus representantes”, agre-
gó Lechman.

FICHA LIMPIA

EL CONSEJO DE LA MAGISTRATURA 
ELIGIÓ CUATRO NUEVOS JUECES

Este jueves sus integrantes selec-
cionaron nuevos titulares en cuatro 
Juzgados que estaban vacantes, dos 
laborales, uno de Instrucción Penal 
y uno de Familia.

En la última sesión del Consejo 
de la Magistratura del Poder Judicial 
fueguino presidida por el Dr. Ernesto 
Löffler, a quién sucederá a partir del 
año próximo la Dra. María del Car-
men Bataini, el foro cubrió cuatro 
vacantes en sendos juzgados provin-
ciales que permanecían sin autori-
dad designada.

En la que también fue la última 
participación del legislador de So-
mos Fueguinos Jorge Lechman, que 
en 2025 será reemplazado por la 
abogada justicialista María Victoria 
Vuoto, el Consejo eligió a los ma-
gistrados postulantes que ocuparán 

dos Juzgados, uno de Instrucción Pe-
nal y el restante de Familia.

El Juzgado de Instrucción Penal 
1, originalmente a cargo de Javier De 
Gamas Soler a quien suplantó el Dr. 
Sergio Pepe por acogerse al benefi-
cio jubilatorio, seguirá siendo enca-
bezado por el propio Pepe.

En tanto, el Juzgado de Familia 2 
del Distrito Judicial Sur tendrá como 
nueva titular a la Dra. María Anahí 
Petrina.

Finalmente, los juzgados del ám-
bito laboral serán ocupados, el nú-
mero 1 por Mauricio Neubahuer y el 
número 2 por Gabriela San Martín.

Por otra parte, el próximo lunes 
15 de diciembre asumen las nuevas 
autoridades designadas tanto en el 
Superior Tribunal como en el Conse-
jo de la Magistratura.

LABORALES, INSTRUCCIÓN PENAL, FAMILIA
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EL SENADO EXPULSÓ A KUEIDER POR 
ABRUMADORA MAYORÍA 

En un hecho sin precedentes en 
la historia reciente del Congreso, el 
Senado de la Nación aprobó la expul-
sión del legislador entrerriano Edgar-
do Kueider, acusado de contrabando 
de divisas y de inhabilidad moral so-
breviviente. 

La decisión, impulsada inicial-
mente por el kirchnerismo, recibió 
un contundente respaldo al alcanzar 
60 votos a favor, 6 en contra y una 
abstención, superando ampliamente 
el umbral de los dos tercios requeri-
do por el artículo 66 de la Constitu-
ción Nacional.

El detonante de esta medida ex-
cepcional fue la detención de Kuei-
der en Paraguay, donde las autori-
dades lo sorprendieron intentando 
ingresar al país con más de 200.000 
dólares estadounidenses en efectivo 
sin declarar. 

Con 60 votos a favor, el Senado removió al legislador entrerriano tras su detención en Paraguay con más de 200.000 dólares sin 
declarar. La decisión marcó un inédito consenso político.

La gravedad del caso se vio inten-
sificada por un pedido de desafuero 
y detención emitido horas antes por 
la jueza federal Sandra Arroyo Sal-
gado, quien también lo investiga en 
Argentina por presunto enriqueci-
miento ilícito.

La exclusión de Kueider no solo 
significó su remoción inmediata 
como representante de la minoría 
de Entre Ríos, sino que también 
abrió paso a su reemplazo por una 
integrante de La Cámpora, profun-
dizando las tensiones políticas en el 
Senado. 

Durante el debate, que estuvo 
cargado de acusaciones cruzadas de 
corrupción, los legisladores enfren-
taron una decisión que, hasta mo-
mentos previos a la votación, pare-
cía destinada a quedar neutralizada 

DETENIDO POR CONTRABANDO DE DIVISAS

entre propuestas de suspensión y 
expulsión.

Inicialmente, el bloque radical 
había optado por apoyar la suspen-
sión de Kueider, argumentando la 
necesidad de respetar su derecho de 
defensa mientras avanzaba la causa 

judicial en Paraguay. 
Sin embargo, un senador justifi-

có el cambio de postura radical se-
ñalando: “El pedido de desafuero y 
detención de Arroyo Salgado cambió 
todo”. Además, declaraciones como 
las del presidente Javier Milei, quien 
expresó públicamente que Kueider 
debía ser “echado a patadas”, pesa-
ron en la resolución final.

El kirchnerismo, por su parte, se 
mantuvo firme en su postura desde 
el inicio. A favor de la remoción vo-
taron 32 senadores de Unión por la 
Patria, 11 de la Unión Cívica Radical, 
6 de La Libertad Avanza, 3 de Pro y 8 
representantes de fuerzas provincia-
les y monobloques. 

Se opusieron a la expulsión los se-
nadores de la UCR Maximiliano Abad 
(Buenos Aires), del PRO Carmen Ál-
varez Rivero (Córdoba), Martín Goer-
ling (Misiones), Alfredo De Angeli 
(Entre Ríos) y Andrea Cristina (Chu-
but), y el peronista Carlos Espíno-
la (Corrientes), jefe del interbloque 
Las Provincias Unidas que integraba 
Kueider. El peronista Juan Carlos Ro-
mero (Salta) se abstuvo de votar con 
el kirchnerismo.

La votación estuvo precedida por 
un cuarto intermedio que reunió a 
los jefes de bancada en el Salón Gris 
de la Presidencia del Senado. Este 
encuentro, aunque tensionado, no 
logró torcer el rumbo hacia la desti-
tución.  Según testigos, incluso en el 
despacho del propio Kueider se daba 
por sentada su destitución horas an-
tes de que concluyera el debate. Las 
oficinas del legislador y sus emplea-
dos fueron desalojadas y sujetas a fa-
jas de seguridad en cumplimiento de 
un pedido de allanamiento.

El ahora ex senador, quien perma-
nece detenido en Paraguay, defendió 
su inocencia y calificó el procedi-
miento como “una locura”, lamen-
tando que no se le haya permitido 
ejercer una defensa plena ante sus 
pares.

Mientras tanto, voces dentro del 
oficialismo, la oposición y la ciuda-
danía continúan debatiendo las im-
plicancias de este caso, que pone en 
el centro de la escena la relación en-
tre ética política, responsabilidades 
institucionales y procesos judiciales.
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INSÓLITO CONFLICTO GREMIAL 
AFECTA AL USHUAIA RUGBY CLUB

Según denunció en FM Master’s 
Luisina Onganía, miembro de la comi-
sión directiva del club, la situación sur-
gió tras la jubilación de dos empleados 
de maestranza, un hecho que, aunque 
gestionado conforme a la normativa 
vigente, derivó en presiones gremiales.

“Hace algunos años se jubilaron 
dos empleados de maestranza por-
que correspondía y se hizo todo ese 
procedimiento, cumpliendo la ley. 
Desde ese momento, desde el sindi-
cato nos están presionando para que 
contratemos empleados en esos cu-
pos”, explicó Onganía, detallando que 
el club buscó una solución alternativa 
mediante la contratación de una coo-
perativa para cubrir las tareas de lim-
pieza y mantenimiento, respetando las 
particularidades horarias que implica 
el uso compartido de las instalaciones.

El modelo cooperativo implemen-
tado permite flexibilizar la dinámica 
laboral del club, pero ha sido cuestio-
nado por UTEDyC, que alega precari-
zación de los trabajadores. “Todas las 
personas con las que consultamos si 
correspondía o no (crear nuevos pues-
tos), nos dijeron que nosotros no esta-
mos obligados. Esto llegó a un punto 
en que el gremio fue al Ministerio de 
Trabajo e hizo presentaciones”, señaló 
Onganía.

El conflicto escaló a instancias ofi-
ciales, con audiencias en el Ministerio 
de Trabajo donde, según la dirigente, 
se confirmó la legalidad de la contra-

El Ushuaia Rugby Club enfrenta un inesperado conflicto gremial con la Unión Trabajadores de Entidades Deportivas y Civiles 
(UTEDyC), debido a reclamos para crear dos puestos laborales destinados a afiliados del sindicato. 

PRESIÓN DE UTEDYC

tación de la cooperativa. “Fuimos 
convocados varias veces, llevamos 
toda la documentación y pregunta-
mos abiertamente si estábamos in-
cumpliendo alguna normativa. La 
respuesta fue que no, que estamos 
en todo nuestro derecho de contratar 
una cooperativa”, afirmó.

A pesar de esto, el sindicato per-
sistió en sus demandas, planteando 
incluso la posibilidad de contratar un 
solo empleado en lugar de dos. On-
ganía sostuvo que las restricciones fi-
nancieras del club impiden cualquier 
incorporación adicional: “La realidad 
es que no estamos en condiciones fi-
nancieras y económicas”.

Las acciones gremiales incluye-
ron dos movilizaciones en la sede del 
club, donde se desplegaron carteles 
y se distribuyeron panfletos que, se-
gún Onganía, contenían información 
inexacta y perjudicial para la institu-
ción. “Hablan de números diciendo 
que estamos precarizando trabaja-
dores. La gente de la cooperativa no 
se siente precarizada porque es un 
acuerdo, es un contrato entre partes”, 
aclaró.

Además, la dirigente cuestionó la 
acusación de prácticas desleales y 
desmintió categóricamente la figu-
ra de un supuesto lock out patronal, 
respaldándose en el asesoramiento 
legal recibido. “Ellos lo que dicen es 
que tenemos trabajadores precariza-
dos, pero la gente del Ministerio nos 

explicó que las cooperativas tienen 
un funcionamiento diferente. Ellos 
tienen aportes, obra social, cobran lo 
que cotizaron, lo único que no tienen 
es la afiliación sindical”, destacó.

Mientras tanto, la comisión direc-
tiva del club asegura que su prioridad 
es garantizar el funcionamiento del 

espacio como un lugar seguro y accesi-
ble para la comunidad, especialmente 
para los jóvenes. “Sostenemos el club 
ad honorem, con mucha voluntad. 
Dedicamos muchas horas para que el 
club funcione y sea un lugar en donde 
puedan estar los pibes y no estar en la 
calle”, concluyó Luisina Onganía.
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ECOS DEL FINNOVA TECH

VERDADES Y MITOS DEL DESARROLLO 
DE CIUDADES INTELIGENTES
Luis Castiella, CEO de la empresa Smart Cities Latam, desarrolló el concepto central de ciudades inteligentes, luego de exponer 
el martes en el congreso tecnológico Finnova Tech 2024, que se realizó en Ushuaia.

El congreso tecnológico Finnova 
Tech 2024, celebrado en Ushuaia, 
ofreció un espacio para debatir sobre 
conceptos que combinan tecnología, 
innovación y planificación urbana 
sostenible. Luis Castiella, CEO de 
Smart Cities Latam, uno de los expo-
sitores, compartió con FM Master’s 
su visión sobre el fenómeno global 
de ciudades inteligentes, destacando 
avances, desafíos y errores comunes 
en su implementación.

Smart Cities Latam es una em-
presa que se dedica al desarrollo de 
ciudades inteligentes en Latinoa-
mérica. “Estamos trabajando en 
toda la región, diría que somos hoy 
una empresa internacional. Esta-
mos haciendo ciudades, muchas en 
Centroamérica, Costa Rica, Panamá, 
Colombia, aquí también Uruguay y 
Chile”, señaló Castiella. El trabajo de 
su equipo se centra en identificar los 
componentes clave de una ciudad 
inteligente y colaborar con los go-
biernos para materializarlos.

Según afirmó, los principales ele-
mentos que definen a una ciudad 
inteligente están relacionados con la 
tecnología, la innovación y la capaci-
dad de atraer talento e inversión. “Es 
fundamental desarrollar las capaci-
dades de una ciudad para poner en 
marcha su energía y atraer talento, 
sobre todo inversión, para ponerla al 
servicio del desarrollo de las indus-
trias de la economía del conocimien-
to, que es el gran motor de una ciu-
dad inteligente”, dijo.

En este sentido, destacó la rele-
vancia del desarrollo tecnológico 
como una herramienta esencial para 
competir en un mundo globalizado 
donde el talento es un recurso esca-

so. “Todo lo que tenga que ver con 
utilizar y tener las mejores tecnolo-
gías es muy importante”, subrayó, 
haciendo énfasis en la necesidad de 
fortalecer no solo la conectividad 
digital, sino también las conexiones 
con otras ciudades, países e ideas 
que fomenten la innovación.

En América Latina, algunos casos 
han sobresalido por su enfoque en 
el desarrollo de smart cities. Castie-
lla destacó la ciudad de Buenos Ai-
res como “la ciudad más inteligen-
te de la región, sin dudas”, aunque 
reconoció que su escala la coloca 
en un nivel diferente. También se-
ñaló avances en Córdoba y Mendo-
za, donde el interés político ha sido 
determinante para dar impulso a los 
proyectos. “Si un proyecto de smart 
city no resulta de interés para la po-
lítica, pierde fuerza. Por el contrario, 
cuando hay un liderazgo, gana vita-
lidad. La ciudad de Córdoba ha to-
mado el concepto y lo está llevando 
adelante muy bien. Mendoza tam-
bién”, apuntó.

Además, ciudades más pequeñas 
como Rafaela y Sunchales, provincia 
de Santa Fe, ofrecen ejemplos inte-
resantes de innovación aplicada. Ra-
faela, con su polo de sustentabilidad 
centrado en el reciclaje, y Sunchales, 
hogar de una destacada incubado-
ra de proyectos, muestran cómo las 
smart cities pueden adaptarse a dife-
rentes escalas y necesidades locales.

Sin embargo, el CEO de Smart 
Cities Latam advirtió sobre errores 
comunes en la implementación de 
estas iniciativas. En muchos casos, 
tanto gobiernos como empresas se 
enfocan en soluciones rápidas y de 
alto impacto visual, pero carecen de 

continuidad. “La importancia de 
tomar estos proyectos con visión 
de largo plazo es clave. No se tra-
ta de adquirir tecnologías rápidas, 
mostrarlas y que después no tengan 
ninguna continuidad”, enfatizó. 

Para ilustrar este punto, citó los 
casos de Finlandia e Irlanda, países 
que han logrado consolidar ecosis-
temas de innovación tras décadas 
de inversión sostenida. Finlandia, 
por ejemplo, tardó 50 años en de-
sarrollar su modelo, un camino que 
exige paciencia y planificación es-

tratégica.
El modelo de ciudades inteligen-

tes no es un concepto uniforme ni 
fácil de replicar. Su éxito depende de 
múltiples factores, desde la integra-
ción de tecnología avanzada hasta el 
liderazgo político y la participación 
ciudadana. Las palabras de Luis Cas-
tiella, participante en Finnova Tech 
2024, subrayaron que, más allá de los 
avances tecnológicos, construir una 
smart city implica un compromiso a 
largo plazo con la sostenibilidad, la 
innovación y el desarrollo humano.
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COMIENZA EN TOLHUIN LA FIESTA 
PROVINCIAL DE LA LENGA

El acto protocolar de apertura se lle-
vará a cabo a las 11 de la mañana, en 
la Casa de la Cultura de la localidad, y 
dará inicio a una serie de celebraciones 
que se extenderán durante todo el fin 
de semana. Betiana Cardozo, directora 
de Turismo del municipio, destacó la 
importancia de esta fiesta para los ha-
bitantes de Tolhuin, que ya consideran 
este evento como una de las celebracio-
nes más representativas de su identi-
dad. “Nos encontramos en la etapa final 
de la conformación de algunos detalles 
de la fiesta y es por eso que, además 
de la tradicional Fiesta Provincial de la 
Lenga, el día domingo, sumamos una 
serie de actividades promocionando 
esta fiesta que están representativa para 
todos los tolhuinenses”, expresó Cardo-
zo, adelantando algunos de los compo-
nentes de la programación que comple-
mentan a la festividad principal.

Uno de los aspectos novedosos de 
esta edición es la inclusión de un reco-
rrido histórico por la ciudad, denomi-
nado “Circuito Lenguero”, que tendrá 
lugar tanto el sábado como el domingo, 
de 10 a 12 horas. Durante este tour, los 
residentes y turistas podrán visitar lu-
gares clave de la historia local, relacio-
nados con la creación y desarrollo de la 
Fiesta Provincial de la Lenga. 

Cardozo subrayó la importancia de 
esta actividad como una oportunidad 
para conectar a los participantes con los 
orígenes de la fiesta, que tiene un fuerte 
vínculo con el bosque fueguino y la es-
cultura. “Vamos a hablar también de la 
importancia de la escultura, del bosque 
fueguino y también de personajes épi-
cos que fueron parte de la historia y co-
mienzo de la Fiesta Provincial de la Len-
ga Fueguina”, explicó la funcionaria.

El evento comenzará formalmente 
con el lanzamiento oficial en la Casa 
de la Cultura, donde los escultores que 
participan de la festividad presentarán 
sus bosquejos. 

Además, se detallará el itinerario de 
la programación para esta edición, que 
promete una serie de actividades cul-
turales y recreativas para toda la comu-
nidad. “A partir del viernes, a las 11 te-
nemos el lanzamiento oficial en la Casa 
de la Cultura, donde los escultores van 
a presentar los bosquejos y además se 
va a contar todo el itinerario de esta edi-
ción número 21 de la Fiesta de la Len-
ga”, informó Cardozo.

La jornada también contará con una 
intervención en vivo de los escultores, 
que comenzarán a trabajar en las obras 
que serán parte de la fiesta. Este proce-
so se llevará a cabo bajo la supervisión 
de Alejandro Machuca, director de Cul-
tura del municipio, quien destacó la 
relevancia de las esculturas como uno 
de los elementos más característicos de 
la Fiesta Provincial de la Lenga. “Van a 
estar también los escultores ya in situ 
haciendo los primeros trabajos para 

EVENTO TRADICIONAL

Este viernes a las 11 se llevará a cabo en Tolhuin el acto protocolar de inicio oficial de la Fiesta Provincial de la Lenga en su 
edición 21. La directora de Turismo del municipio brindó detalles de la particularidad del tradicional evento.

también poder destacar las obras en 
particular”, añadió la funcionaria.

La comunidad de Tolhuin y de toda 
la provincia está invitada a participar 
de todas las actividades programadas, 
que no solo celebran la cultura local, 
sino también el vínculo profundo de 
la región con la naturaleza y la historia 
que da vida a la Fiesta Provincial de la 
Lenga. “Invitamos a toda la comuni-
dad que quiera enterarse cuáles van a 
ser las esculturas que van a reflejar y 
que sean parte de esta fiesta. Mañana 
(viernes) pueden acercarse al lanza-
miento oficial”, concluyó Betiana Car-
dozo, animando a todos a ser parte de 
este evento tan esperado.
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ESTE JUEVES INICIAN LAS 
INSCRIPCIONES PARA ACCEDER A 
LAS BECAS DE LA UMET

En el marco del convenio celebra-
do entre el Municipio de Río Grande y 
la Universidad Metropolitana para la 
Educación y el Trabajo, este jueves 12 
de diciembre inician las inscripciones 
para acceder a las becas de las carreras 
que se dictarán de manera virtual.

Las inscripciones se realizarán de 
manera presencial en la Dirección Ge-
neral de Educación, ubicada en la Sede 
de la Secretaría de Género y Desarrollo 
Comunitario (Perito Moreno 287) de 
10 a 13 horas. El plazo de inscripción 
estará vigente hasta el 23 de marzo de 
2025, inclusive.

A través de este convenio firma-
do entre el Municipio de Río Grande 
y la Universidad Metropolitana para 
la Educación y el Trabajo (UMEP) ve-
cinos y vecinas podrán acceder a las 
carreras virtuales: Lic. en Educación, 
Políticas Públicas y Organizaciones 
del Campo pedagógico (ciclo de com-
plementación curricular); Lic. en Polí-
ticas Públicas y Gobierno; Lic. en Ges-
tión Cultural y Tecnicatura en Gestión 

RÍO GRANDE

HABRÁ UNA JORNADA DE 
ADOPCIÓN, VACUNACIÓN Y CHIPEO

El Municipio llevará adelante una 
nueva jornada de adopción responsa-
ble, vacunación antirrábica y chipeo 
para felinos y caninos. 

La Dirección de Servicios Veterina-
rios, perteneciente a la Secretaría de 
Gestión Ciudadana, informa a la comu-
nidad que este sábado 14 de diciembre 
se llevará adelante una nueva jornada 
de adopción responsable, vacunación 
antirrábica y chipeo para las mascotas 
de Río Grande.

Dicho operativo se desarrollará de 
10 a 15 horas, en el CCM del B° Perón 
que está ubicado en Pasaje Hugo del 
Carril N°27. Los turnos se entregarán 
por orden de llegada.

La vacunación antirrábica está des-
tinada a gatos y perros mayores de 3 
meses que no hayan sido inmunizados 
previamente o tengan la vacuna ven-
cida. El servicio de chipeo se realizará 

tanto en felinos como en caninos.
En el caso de los felinos, deberán ser 

transportados en jaulas para garantizar 
su seguridad durante el procedimiento. 
Mientras que los caninos deben asistir 
con collar, correa, bozal, libreta sanita-
ria y estar acompañados por un adulto 
responsable.

Se recuerda a las vecinas y vecinos 
que el Municipio cuenta con el Portal 
Mascotero, una plataforma digital que 
facilita la comunicación entre las y los 
riograndenses interesados en adoptar y 
servicios veterinarios o protectoras res-
ponsables de los animales.

El Portal está disponible a través del 
link https://riogrande.gob.ar/portal-
mascotero. El mismo fue desarrollado 
en conjunto con las asociaciones pro-
tectoras de animales: Amo a los Anima-
les RG, Río Grande Adopta, Bienestar 
Animal RG y Patagónicos Animalistas.

RÍO GRANDE

Ambiental, con un beneficio del 50% 
en la cuota mensual y la matrícula.

Cabe resaltar que, el acceso a las 
becas será gestionado mediante una 
carta aval expedida por el Municipio. 
Para tramitarla, es necesario que los 
solicitantes asistan a la inscripción 
con fotocopia de frente y dorso del 
DNI y fotocopia de certificado de es-
tudios secundario (en caso de estar 
en trámite, presentar la constancia 
correspondiente).

Quienes deseen cursar alguna de 
estas carreras de manera presencial 
en la sede de la universidad, ubicada 
en la Ciudad de Buenos Aires, tam-
bién podrán acceder al beneficio de 
la beca, presentando la mencionada 
documentación necesaria.

Para recibir más información 
se pueden comunicar con la Di-
rección de Educación, a través del 
correo electrónico educaciopopu-
larriogrande@gmail.com; al celular 
2964-600599 o al teléfono 436200 int 
7034/7024.



13 de Diciembre de 2024 | TIEMPO FUEGUINO  |  15

PRIMER ENCUENTRO DE RESIDENCIAS EN SALUD 
MENTAL COMUNITARIA DE LA PATAGONIA

El secretario de Salud Mental y Pro-
blemáticas de Consumo, David De Pie-
ro, y los integrantes del equipo RISaMC 
de Río Grande, participaron del Primer 
Encuentro de Residencias Interdisci-
plinarias en Salud Mental Comunitaria 
Patagonia que tuvo por lema “Derechos 
Humanos e Interdisciplina en Salud 
Mental”.

Durante el encuentro, que fue coor-
dinado por la Mesa Patagónica de Salud 
Mental constituida en 2024 por todas las 
provincias patagónicas, cada uno de los 
equipos provinciales de Salud Mental 
explicó las experiencias registradas en 
sus provincias en torno al desarrollo que 
vienen teniendo las RISaMC en cada ju-
risdicción (Neuquén, Chubut, La Pampa 
y Tierra del Fuego).

Estuvieron presentes también como 
comentaristas Natalia Yujnovsky, Mar-
cela Botinelli y Leonardo Gorbacz, todos 
referentes regionales y nacionales de sa-
lud mental; el reconocido especialista 
en Psiquiatría Hugo Cohen, del Hospital 
Evita, Lanús; y Master en Salud Pública, 
de la Escuela Andaluza, Granada (Espa-
ña); y Gabriela Notella.

Por Tierra del Fuego intervino el 
equipo de residentes RISaMC Río Gran-
de - TDF, coordinado por la psiquiatra 
Marta Bolaño; estuvo conformado por 
la licenciada en Enfermería, Mariana 
Alegre; la licenciada en Psicología, Frías 
Ayrton; la médica Ursula Tomassi; y las 

La reunión tuvo lugar de manera virtual con la participación de las provincias de Neuquén, Chubut, La Pampa y Tierra del Fuego. 
En esta oportunidad, los equipos RISaMC de cada jurisdicción compartieron sus experiencias en terreno.

licenciadas Jésica Poblete y Genoveva 
Bersano.

A través de una presentación au-
diovisual, el equipo RISaMC explicó 
que desde el Ministerio de Salud Men-
tal y la Secretaría de Salud Mental de 
Problemáticas de Consumo se busca 
“cambiar el modelos de atención de la 
salud mental” y llevarla adelante des-
de “una perspectiva integral, interdis-
ciplinaria e intersectorial”.

“El propósito no es solamente 
atender, sino el de comprender al pa-
ciente en su totalidad”, señalaron, el 
entendimiento de que la salud mental 
“no puede separarse de los contextos 
sociales, culturales. Sociales, econó-
micos y familiares”.

En ese sentido se indicó que la pro-
puesta de la RISaM está diseñada para 
“articular las distintas disciplinas en 
la atención de la salud mental, traba-
jando juntos e integrando sus saberes 
para diseñar estrategias de abordaje 
que respeten la particularidad de cada 
persona”.

Por la tarde, TDF expuso sobre “la 
interrelación entre la Salud Mental y 
la Educación: un enfoque interdisci-
plinario de Derechos Humanos”.

El doctor Cohen valoró la inicia-
tiva de “juntarse” y de decidir “seguir 
juntándose”, en el entendimiento de 
la importancia de “crear un espacio” 
para que los residentes de la Patagonia 

La Municipalidad de Ushuaia, a 
través de la Secretaría de Medio Am-
biente, presentó la 7ª edición de la Re-
vista Hacia Ciudades más humanas y 
sostenibles, SbN (soluciones basadas 
en la naturaleza). Esta publicación 
está dirigida a docentes de escuelas de 
gestión pública y privada, profesiona-
les del tema y vecinos en general.

El nuevo fascículo 7 de la revista ya 
se encuentra disponible en formato 
digital en el sitio web oficial. Su lectura 
es sencilla y accesible, ya que está di-
señada como material de estudio para 
quienes se adentran en las problemá-
ticas ambientales, tanto para aquellos 
que ya tienen conocimientos previos 
como para aquellos que se acercan al 
tema por primera vez.

El Secretario de Medio Ambiente, 
Jorge Herrera, explicó que este pro-
yecto se enmarca dentro del Progra-
ma de Educación Ambiental que se 
implementa en las escuelas primarias 
y secundarias. En esta ocasión, se pro-

TIERRA DEL FUEGO

puedan profundizar este tipo de inter-
cambios, que permiten “aprender de la 
experiencia de los otros”.

El especialista valoró que en Tierra 
del Fuego se esté registrando forma-
ción en MHGap (Programa de la Or-
ganización Mundial de la Salud que 
busca mejorar la atención de los tras-
tornos mentales, neurológicos y por 
uso de sustancias; hecho que conside-
ró “perfecto, desde mi punto de vista, 
porque hay un instrumento, hay expe-

riencia de muchos años y hay práctica, 
hay medidas, hay evaluaciones”.

Desde la organización del Encuentro 
se observó que la jornada constituyó “el 
punto de partida de una construcción 
regional, no sólo en lo que atañe a la for-
mación de las RISaMC sino en coopera-
ción de políticas de salud mental”.

“Los integrantes de la mesa recono-
cemos a la Patagonia como una región 
con geografía, cultura, historia y una vi-
sión en común”, manifestaron.

MEDIO AMBIENTE PRESENTÓ EL 7MO FASCÍCULO: 
HACIA CIUDADES MÁS HUMANAS Y SOSTENIBLES

USHUAIA

fundizó en las Reservas Naturales 
Urbanas, incluyendo mapas para vi-
sitarlos, un cuadro con la normativa 
vigente y conceptos generales rela-

cionados con el territorio de Ushuaia.
La directora de Medio Ambiente, 

Virgina Rizzo, destacó que para acce-
der a la biblioteca digital de la Secre-
taría de Medio Ambiente y Desarro-

llo Sustentable, los vecinos pueden 
ingresar al sitio web https://www.
ushuaia.gob.ar/direccion-de-me-
dio-ambiente
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USHUAIA

EL INDEC LANZÓ UNA HERRAMIENTA 
PARA CALCULAR TU PROPIA 
Tras el dato de inflación de noviembre, el INDEC lanzó una nueva calculadora de IPC diseñada para permitir a los usuarios calcular 
de manera personalizada el impacto de la suba de precios en los bienes y servicios que consumen, utilizando los datos relevados 
por el organismo.

Esta herramienta interactiva busca 
reflejar cómo la evolución de los pre-
cios afecta los consumos individuales, 
dado que muchas personas sienten 
que las cifras oficiales de inflación “se 
calculan en oficinas alejadas de la reali-
dad cotidiana”, según indicaron desde 
el ente.

“Con la calculadora del IPC, se po-
drá obtener una estimación más preci-
sa de las variaciones en los precios de 
una canasta de consumo personaliza-
da, comparada con la canasta prome-
dio de todos los hogares utilizada para 
calcular el IPC nacional”, explicaron.

Cómo funciona el cálculo individual 
de inflación

Al publicar los resultados del Índice 
de Precios al Consumidor (IPC), el IN-
DEC reconoce que algunas personas 
sienten que “los aumentos de precios 
reportados no reflejan los de mis con-
sumos”. Esto ocurre porque el IPC mide 
las variaciones promedio de precios en 
una canasta representativa de todos los 
hogares, lo que naturalmente puede no 
coincidir con los patrones de consumo 
de un hogar específico.

Para abordar esta percepción, el 
organismo ha desarrollado una herra-
mienta que permite a cada persona 
calcular cuánto han aumentado los 
precios de los bienes y servicios que 
consume, basándose en los datos rele-
vados por el INDEC.

La metodología es sencilla: los 
usuarios ingresan los gastos realiza-
dos en cada categoría de la canasta de 
consumo durante el último mes. Esto 
les permite comparar la evolución de 
sus precios con las cifras oficiales pu-
blicadas por la Dirección de Precios de 
Consumo, obteniendo así una visión 
más ajustada a su realidad.

Desde el INDEC explicaron que 
el impacto de un aumento de precio 
varía según los hábitos de consumo 
de cada hogar, ya que depende de la 
cantidad consumida en relación con 
el gasto total.

Las canastas de consumo de los 
hogares difieren por diversos factores, 
siendo uno de los principales el nivel 
de ingresos. Por ejemplo, los hogares 
de ingresos bajos destinan una mayor 
proporción de su presupuesto a ali-
mentos, mientras que los de ingresos 
altos suelen gastar más en servicios.

Factores que influyen en la varia-
ción de los datos del IPC

Los hogares de menores ingresos 
destinan una porción significativa-
mente mayor de su gasto total a ali-
mentos para el consumo en el hogar, 
en contraste con los hogares de ingre-
sos elevados, que tienden a gastar una 
proporción mayor en restaurantes y 
comidas fuera del hogar. Además, la 
distribución geográfica también influ-
ye en las diferencias de consumo.

estudiante de 25 años asigna mayores 
recursos a educación, recreación y ocio, 
comunicación y salidas fuera del hogar. 
En contraste, un hogar conformado por 
una pareja de 65 años prioriza el gasto 
en salud (medicamentos y obra social), 
alimentos y costos relacionados con la 
vivienda.

En consecuencia, el IPC representa 
un promedio de las variaciones de pre-
cios de estas y muchas otras canastas, 
que buscan reflejar el consumo de todos 
los hogares.

ECONOMÍA

Los hogares de menores ingresos 
destinan una proporción limitada de 
su presupuesto al transporte privado, 
como la compra o alquiler de vehícu-
los, el combustible y el seguro. Asimis-
mo, su gasto en recreación, ocio y co-
municación es relativamente menor, 
con la excepción de los servicios de 
telefonía celular.

Al analizar las canastas de consu-
mo por grupos etarios, se observan 
marcadas diferencias. Por ejemplo, un 
hogar unipersonal compuesto por un 

LOS DOS FORMATOS DE TORNEOS 
QUE SE VOTARÁN EN LA AFA PARA 
2025

DEPORTES

En la AFA ya piensan en lo que 
será la temporada 2025, que conta-
rá con 30 equipos, y torneos que se 
disputarán. Para ello, habrá una vo-
tación este viernes.

Este viernes en la sede de la AFA 
se votará el sistema de competencia 
para el año próximo, con dos opcio-
nes que asoman en el horizonte para 
los clubes de la Liga Profesional.

Recordemos que la Primera Divi-
sión del fútbol argentino contará con 
30 equipos en 2025, al igual que hace 
10 años atrás.

En la asamblea, dos son las ideas 
que se expondrán ante los clubes, 
para que estos voten y definan de qué 
manera se jugará el 2025, además de 
comenzar a resolver si la temporada 
contará con dos o cuatro descensos, 
condición obligatoria en esta ocasión.

La primera opción que se expon-
drá será la de disputar dos torneos 
cortos a lo largo del año, ambos con el 
formato de la Copa de la Liga.

De esa manera, los clubes que-
darían separados en dos zonas, con 
fecha de clásicos y los playoffs para 
definir al campeón. Es decir, habría 
clubes que no se enfrentarían en todo 
el año.

La segunda opción sería algo más 
similar a lo jugado en 2024, pero con 
más equipos: una Copa de la Liga a 
comienzos de año y después un tor-
neo de Liga, todos contra todos.

AFA
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INAUGURARON UN COMPLEJO 
PENITENCIARIO PARA 900 RECLUSOS
Está ubicado en la localidad de Trancas. El gobernador habilitó la primera etapa, que consta de cuatro de los ocho pabellones total.

El gobernador de Tucumán, Os-
valdo Jaldo, inauguró este jueves la 
primera etapa del Complejo Peniten-
ciario de Benjamín Paz, ubicado en 
la localidad de Trancas, donde habi-
litó cuatro pabellones, de un total de 
ocho.

El establecimiento está en el ki-
lómetro 1347 de la Ruta Nacional 9, 
dentro de un predio que incluye in-
fraestructura eléctrica, de agua, cloa-
cas y gas; un área central compuesta 
por un acceso, sectores de control, 
administración, zoom, sector de vi-
sitas, cocina, talleres de producción 
y áreas de salud con capacidad para 
albergar en esta primera etapa a 900 
reclusos.

Inauguración
“Hoy vemos terminada una pri-

mera etapa, de cuatro pabellones. 
Sin embargo, esta obra tendrá ocho 
en total. Es un proyecto que pasó por 
momentos difíciles institucionales 
y económicos, que se neutralizó por 
falta de fondos, porque no había re-
cursos para seguir adelante con su 
ejecución. Y en este primer año de 

gobierno, asumimos el desafío de 
continuar con la obra con cambios 
de gobierno y metodologías diferen-
tes”, sostuvo Jaldo.

En el acto, estuvo presente re-
presentando al gobierno nacional 
el secretario ejecutivo del Consejo 
de Seguridad Interior de la Nación, 
Iván Velasco.

En ese punto, el Gobernador 
tucumano subrayó la relación de 
diálogo y respeto con el Gobierno 
nacional que permitió continuar 
con la ejecución del complejo: “Fui 
objeto de críticas por mi posición 
dialoguista con un gobierno de otro 
signo partidario, pero estamos en 
democracia y tenemos que aceptar 
la decisión de la voluntad popular, 
porque 14 millones de argentinos 
votaron al presidente Javier Milei. 
En democracia hay que respetar los 
resultados cuando te favorecen y 
más cuando no te favorecen”.

“Establecimos una muy buena 
relación institucional con el gobier-
no nacional, de diálogo, de respeto 
y de reciprocidad. Tucumán recibió 
ayuda financiera a través de la mi-

nistra de Seguridad, Patricia Bull-
rich, y del jefe de Gabinete, Guiller-
mo Francos, que han intermediado 
para que la Nación nos gestione fon-
dos para esta obra. Reconocemos el 
aporte del gobierno nacional para 
terminar esta obra. Los tucumanos 
somos agradecidos”, sostuvo Jaldo.

El Gobernador afirmó, por últi-
mo, que la obra “es la más impor-
tante a nivel nacional. Y en este año 
únicamente va a haber dos: la de Tu-
cumán y la de Santa Fe. La cárcel de 
Benjamín Paz es la primera que se 
inaugura en el primer año de gestión 
del presidente, Javier Milei”.

El moderno complejo está ubica-
do a 54 kilómetros de la capital tucu-
mana y contará con capacidad de al-
bergar a 900 reclusos condenados y 
distribuidos en varios módulos fun-
cionales por tipo de delito, conducta 
y condición de pena, respetando las 
normas y tratados de derechos hu-
manos, las exigencias de diseño y la 
vigilancia de los parámetros de los 
complejos penitenciarios, según ley 
24.660.

Obras

Se trata de la mayor obra carcela-
ria realizada en Tucumán en los últi-
mos 100 años, respetando los nuevos 
paradigmas del diseño penitenciario 
abierto tipo campus, por la ampli-
tud del predio de 130 hectáreas con 
18.000 metros cuadrados cubiertos. 
El monto actualizado de la obra es de 
$24.554.017.597,88.

Iván Velasco, secretario del Conse-
jo de Seguridad Interior del Ministerio 
de Seguridad de la Nación, por su par-
te, dijo: “Estamos acompañando des-
de la Nación, tanto en la ejecución de 
la obra como en la inauguración. La 
política carcelaria y de seguridad del 
gobernador Jaldo está muy alineada a 
lo que es la política de la ministra Pa-
tricia Bullrich y lo que el presidente de 
la Nación, Javier Milei, siempre nom-
bra en sus discursos y en su forma de 
trabajar”.

“Está claro que estamos alineados 
en combatir el delito, el narcotráfi-
co y, en este caso en la provincia, al 
narcomenudeo con la desfederaliza-
ción (por medio de la ley provincial 
N°9188). 

GOOGLE LANZÓ GEMINI 2.0, LA INTELIGENCIA 
ARTIFICIAL MÁS AVANZADA HASTA EL MOMENTO
Las nuevas herramientas permiten construir agentes que piensan, planifican e incluso toman acciones. La generación de imágenes 
y audio multilingüe, asistentes universales y desarrollos creativos, son algunas de las nuevas actualizaciones.

USHUAIA

Google continúa desarrollando su 
Inteligencia Artificial y da un paso más 
hacia adelante con el lanzamiento de 
Gemini 2.0, el último modelo de IA de 
la empresa y el más capaz hasta el mo-
mento.

El nuevo lanzamiento, presentado 
este miércoles, mejora el rendimiento 
e incluye nuevas capacidades y avan-
ces multimodales, como la generación 
nativa de imágenes y audio multilin-
güe, y el uso nativo de herramientas 
inteligentes que se conectan directa-
mente a productos Google.

Basados en todos los adelantos de 
Gemini 1.0, lanzado hace un año, es-
tas funciones hacen posible construir 
agentes que pueden recordar, pensar, 

planificar e incluso tomar acciones.
El objetivo de la empresa estadou-

nidense, es lograr impulsar nuevas ex-
periencias de IA en todos los produc-
tos de su marca, con el fin de hacerlos 
más útiles, funcionales e intuitivos 
para todos los usuarios.

Cuáles son las nuevas herramien-
tas

Gemini 2.0, viene a traer un mun-
do de innovación y tecnología para 
mejorar la creatividad y experiencia 
de los usuarios en cada ámbito. Es-
tos son algunas de las actualizaciones 
más destacadas presentadas hoy:

Gemini 2.0 Flash: es la primera ver-
sión experimental de los modelos 2.0, 
que permite crear, editar imágenes o 

TECNOLOGÍA

generar textos en diferentes tonos. Es-
tará disponible para usuarios Gemini 
Advanced y desarrolladores en AI Stu-
dio y Vertex AI.

Proyecto Astra: lanzaron su pro-
totipo de investigación de lo que re-
presenta un asistente universal de IA. 
Potenciado por Gemini 2.0, combina 
imágenes, videos y voz en una línea de 
tiempo para generar conversaciones 
fluidas, naturales y eficientes.

Proyecto Mariner: reimagina y ana-
liza cómo las personas interactúan en 
la web, con el fin de automatizar ta-
reas y tomar acciones y decisiones en 
el nombre de los usuarios.

Proyecto Jules: es un agente de có-
digo experimental impulsado por IA 

USHUAIATUCUMÁN

al que se le puede delegar tareas, resol-
ver errores y realizar desafíos de codi-
ficación.

Deep Research: mediante la IA, 
permite explorar temas complejos en 
nombre de quién lo esté ejecutando, y 
le proporcione hallazgos en un infor-
me completo.

Nuevas funciones de Android po-
tenciadas por IA: ayudan a potenciar 
la accesibilidad, la creatividad y la pro-
ductividad. Estas innovaciones inclu-
yen descripciones de imágenes más 
detalladas, la toma de notas inteligen-
tes, la transferencia de archivos sin 
problemas mediante códigos QR y las 
capacidades mejoradas de escaneo de 
documentos.
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HORÓSCOPO
Aries
24 de marzo - 20 de abril

Leo
23 de julio - 29 de agosto

Sagitario
22 de noviembre - 21 de diciembre

Tauro
21 de abril - 20 de mayo

Virgo
29 de agosto - 22 de septiembre

Capricornio
22 de diciembre - 21 de enero

Géminis
21 de mayo - 20 de junio

Libra
23 de septiembre - 22 de octubre

Acuario
22 de enero - 21 de febrero

Cáncer
21 de junio - 22 de julio

Escorpio
23 de octubre - 22 de noviembre

Piscis
22 de febrero - 23 de marzo

Si usted pretende cumplir con 

todos los objetivos, debería poner 

más entusiasmo en lo que hace. 

Evite relajarse, ya que podría 

perder cualquier oportunidad.

Ponga todo su entusiasmo para 

poder concretar las metas. Ante 

todo, deberá tener en claro qué 

es lo que quiere realmente y 

esforzarse por conseguirlo.

Sepa que hoy despertará con 

mucha energía y con ganas de 

encontrar la felicidad después de 

tanto sufrimiento. Aproveche que 

se sentirá más jovial que nunca.

Transitará un día fuera de lo 

común y podrá aplicar su lado 

más perceptivo y libre. Haga lo 

que haga, se sentirá espléndido. 

Nadie podrá opacarlo.

Momento oportuno para que 

empiece a creer en su imaginación, 

será indispensable para resolver 

cualquiera de los inconvenientes 

que aparezcan.

Transitará un excelente momento 

para poner todo su esfuerzo y 

apostar a las cosas materiales con 

las que siempre soñó. Gracias a su 

inteligencia lo conseguirá.

Antes de avanzar, primero deberá 

tener en claro a dónde quiere 

llegar. Sepa que contará con el 

empuje necesario para conquistar 

todo lo que desee.

Deje de cometer siempre el 

mismo error al desvalorizarse 

continuamente. Aunque usted no 

lo vea, sus méritos son muy bien 

reconocidos por la gente que lo 

rodea.

Después de tantos inconvenientes, 

sería óptimo que organizara 

adecuadamente su vida personal. 

Haga los cambios que crea 

necesarios comenzando por su 

hogar.

No quiera volver a vivir sus viejas 

historias, intente abandonar su 

pasado. Comience a sobrellevar 

el presente de otra manera y se 

sentirá menos angustiado.

Prepárese, ya que será una 

excelente jornada para concretar 

esos proyectos pendiente que 

hace tiempo tiene y se le dificultó 
alcanzar por su irresponsabilidad.

Será una jornada donde se 

enfrentará con demasiadas 

opciones y tendrá que decidir la 

más conveniente. Relájese y espere 

a mañana para la determinación.

WHATSAPP RENOVÓ SUS 
VIDEOLLAMADAS CON EFECTOS 
Y NUEVAS FUNCIONAS EN LOS 
CHATS

WhatsApp, la empresa de men-
sajería más grande del mundo, con-
tinúa evolucionando su aplicación 
para que los usuarios tengan cada 
día una experiencia más completa, 
dinámica y funcional.

Con más de 2.000 millones de 
usuarios, la aplicación anunció una 
actualización con las nuevas fun-
ciones para llamadas, tanto en las 
versiones de escritorio como en las 
aplicaciones, para comunicarse de 
una forma más fácil.

El objetivo de estas nuevas herra-
mientas es lograr que las personas 
hablen con sus familiares y amigos 
de forma más sencilla, y también 
para que los negocios optimicen sus 
comunicaciones. Conocé las nuevas 
funciones que ya están disponibles y 
cómo descargarlas.

Nuevas funciones para llamadas
WhatsApp anunció cuatro nuevas 

herramientas y desarrollos, dispo-
nibles en la web y en la aplicación, 
para optimizar las llamadas indivi-
duales y grupales y hacerlas mucho 
más entretenidas. Estas son las re-
cientes inclusiones:

Selección de los participantes 
de la llamada: ahora, al iniciar una 
llamada desde un chat en grupo, 

podrás elegir qué participantes es-
pecíficos querés llamar sin la ne-
cesidad de tener que molestar al 
resto.

Nuevos efectos para videolla-
madas: la aplicación ofrecerá entre 
diez efectos que transformarán y 
convertirán a las videollamadas en 
conversaciones mucho más entre-
tenidas y graciosas.

Mejoras de las llamadas en la 
computadora: al hacer clic en la 
pestaña de llamadas en la aplica-
ción de escritorio de Whatsapp, 
encontrarás todo lo que necesitas 
para iniciar una llamada, crear un 
enlace de llamada o marcar un nú-
mero directamente de manera sen-
cilla.

Videollamadas de mejor calidad: 
las llamadas son más confiables y 
tendrán una mejor resolución de 
video para tener una conexión vi-
sual más nítida.

Para los usuarios que quieran 
disfrutar de estos nuevos desarro-
llos, deberán actualizar la aplica-
ción desde la página AppStore o 
PlayStore, tanto en sus dispositivos 
móviles como en las computado-
ras, y ya podrán utilizar y ser parte 
de las novedosas videollamadas.

Las nuevas cuatro herramientas están disponibles tanto en 
la versión web como en las aplicaciones. Los usuarios ahora 
tendrán conversaciones mucho más sencillas, dinámicas y 
entretenidas.

MILEI VIAJA ESTA NOCHE A 
ITALIA PARA REUNIRSE CON 
GEORGIA MELONI

El presidente Javier Milei viaja a 
Italia, puntualmente a la ciudad de 
Roma, con el objetivo de mantener 
una nueva reunión con la prime-
ra ministra de la República Italiana, 
Georgia Meloni. El encuentro se rea-
lizará este viernes y, previamente ten-
drá una serie de actividades.

La noticia fue oficializada en con-
ferencia de prensa por el vocero pre-
sidencial, Manuel Adorni. En diálogo 
con la prensa, expuso la agenda que 
el mandatario llevará adelante en los 
próximos días durante su viaje.

La agenda de Javier Milei
Según indicó Adorni, el Presiden-

te también “se encontrará a las 11:30 
del viernes con el CEO y la directora 
de Asuntos Externos de la empresa 
multinacional británica-australiana 
Río Tinto Group”, con un objetivo in-
versor.

“A las 13 horas recibirá el Premio 

Internacional Milton Friedman en 
el Palacio Wedekind, una distinción 
en honor al notable economista que 
reconoce a quiénes, desde la teoría 
económica, promueven la libertad. En 
tanto, a las 14:30, se encontrará con la 
primera ministra de la República Ita-
liana, Giorgia Meloni”, expresó el vo-
cero.

Luego, indicó que el sábado Milei 
dará una entrevista al programa tele-
visivo Quarta República y brindará un 
discurso en Atreju 2024. Finalmente, 
el domingo a las 7 tendrá una reunión 
con el presidente de la automotriz Ste-
llantis, John Elkann.

“El domingo a las 8 tendrá una en-
trevista con el diario Líbero y a las 9:30 
partirá el vuelo que conducirá de re-
greso al Presidente hacia la Argentina, 
donde llegará a las 1:20 del día lunes”, 
señaló Adorni culminando la informa-
ción sobre la agenda presidencial.

El mandatario busca fortalecer las relaciones con la primera 
ministra italiana. También realizará una serie de actividades 
extra, según detallaron en su agenda.

USHUAIATECNOLOGÍA POLÍTICA
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GUÍA DE SERVICIOS

TELéFONOS ÚTILES

FARMACIAS DE TURNO        

BARCAZA

FRONTERA

COTIZACIONES

Hospital R                 
Policía Provincial 
Policía Federal 
Bomberos voluntarios 
Clínica San Jorge 
Sumu 
Devensa Civil Municipal 
Defensa Civil Provincial 
Gas Camuzzi (emergencias) 
Gas Camuzzi 
Obras y Servicios S 
Dirección de Energía 
A.C.A. 
Gendarmería Nacional 
Prefectura Naval 
Policía Aeronáutica 
Base Naval 
Aeropuerto 
Aerolíneas Argentinas 
Municipalidad de Ush 
Subs. Municipal de Turismo 
Información Turística 
Gobierno de la Provincia

Policía 
Defensa Civil 
Bomberos de Policía 
Bomberos Voluntarios 
Comando de Operaciones 
Policía - Unidad Regional Nte 
Policía - Unidad de Det 
Policía - Unidad Prev 
Hospital 
Policía Federal 
Cooperativa Eléctrica 
Camuzzi 
Prefectura Naval 
Aeropuerto 
Aerolíneas Argentinas 
Gendarmería 
Secretaría de Seguridad 
Grúa ACA
Judiciales 
Cámara de Apelaciones 
Juzgado 
Juzgado YPF 

107 / 423200
421773 
422969
100 / 421333 
422635 / 421333 
421721 / 421930 
103 / 422108 
430176 / 422003 
0810 999 0810 
0810 555 3698 
421401 / 421329 
422295 
433455 
431800 
421245 
435909
431601 
421245 
435516 
422089 
432000 
0800 333 1476
421101 al 105

441108
103 / 424163 
100 / 433110
422457 
101 / 433104 
433101 
445650 
45023 / 025 
421258 / 107 
422988 
421777 
0810 999 0810 
422305 / 106 
420699
430748
431953
427379 / 377 
15567403 
 
443465 / 030
424694 
443027 / 028   

9:15 y las 3:00 horas

Página web oficial:
http://www.tabsa.cl/portal/index.
php/es/

Twitter:
https://twitter.com/_TABSA

Facebook:
https://www.facebook.com/TABSA

FARMACIA TOLHUIN

Lucas Bridges 245

Tel: 02901 492424

Fuente: Servicio Meteorológico Nacional

08:00 a 22:00 horas

Mínima 

-1 ºc
Mínima 

-1ºc
Mínima 

-2ºc
Mínima 

-1º c
Máxima 

4ºc
Máxima 

2ºc
Máxima 

2º c

DÓLAR

HORARIO DE 
ATENCIÓN

HORARIO DE ATENCIÓN

PESO CHILENO

RíO GRANDE

RíO GRANDE

TOLHuIN

TOLHuIN

uSHuAIA

uSHuAIA IS. MALvINAS

USHUAIA                             (02901) RÍO GRANDE                       (02964)

Compra
$1000,00

Venta
$1020,00

Venta
$ 0,0655

CLIMA

AUSTRAL

Tel: 421206

Belgrano 397

USHUAIA

Kuanip 540 

Tel: 431053

Compra
$0,0605

Máxima 

3ºc
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